

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

## DISPOSICIONES OFICIALES.

Real decreto admitiendo la renuncia que ha hecho don Francisco Paula del cargo de rector de la universidad literaria de Barcelona.

Otro nombrando para aquel destino á don José Beltran Ros.

Otro aprobando el reglamento para ejecutar la ley de 25 de agosto de 1851, que organizó el tribunal de cuentas del reino.

Real orden mandando reparar inmediatamente la carretera general de Santander por Palencia y que se formalice y remitan los proyectos y presupuestos de cuantas obras sean necesarias practicar en ella para que quede completamente espedita.

Otra mandando se lleve á efecto la escritura otorgada con la casa de Retorillo y hermanos para la conduccion de la correspondencia pública en buque de vapor de Cádiz á Canarias.

Otra dando las gracias al gobernador de la provincia de Madrid y á los individuos de vigilancia encargados de ejecutar sus órdenes por la aprehension de 935 pliegos de papel de sello de 180 y de 8260 del de á 20 maravedises, sustraídos de la factoría de tabacos de la corte, por la captura del mozo que conducía el caja; y por las medidas tomadas para conseguir la detencion de don Vitor Sanchez Carranza; la captura de don Eusebio Telez, condenado por la audiencia de Madrid como autor de la falsificacion de una grande cantidad de títulos del 3 por 100 interior y exterior; y la de don Juan Garcia Moreno y consorte por aprehension de papel de multas importante 48,900 rs.

Dictámenes evacuados por la mayoría del Consejo real en el expediente de compra de ferro-carril de Madrid á Aranjuez.

Real orden disponiendo que la correspondencia de Andalucía se dirija por el ferro-carril de Tembleque.

Otra mandando se establezcan conducciones de la correspondencia de Aranjuez á Tembleque y de Tembleque á la de Guardia.

Otra disponiendo que la estafeta de correos que está ahora en Ocaña se establezca en el pueblo de Tembleque.

Anuncio de la subasta de lanas con destino al presidio de Toledo.

Dictamen evacuado por el Consejo real en el expediente de concesion del ferro-carril de Mar del Rey á Santander.

Real decreto modificando las cualidades que han de tener los individuos del clero que aspiren á piezas eclesiásticas.

Lista de libros que han de servir de texto para la enseñanza en las universidades é institutos del reino.

## ESPAÑA.

MADRID 20 de setiembre.

El ministerio presidido por el general Lersundi ha terminado su carrera. Al cabo de cuatro crisis que causaron en su cuerpo informe y heterogéneo el efecto de otras tantas sangrias, hechas á un moribundo con ánimo de acelerar su muerte, ha fallecido repentinamente, pasando sus restos á ocupar el oscuro panteon donde se encierran las cenizas de los innumerables ministerios que en esta época infausta y desastrosa nacieron fuera del Parlamento, vivieron en desacuerdo con las leyes y en pugna con los principios y acabaron sus dias de una apoplejia fulminante ó de una tisis pulmonar.

No espere, no, el ministerio Lersundi que se escriba en la losa de su sepulcro un epitafio honroso, ó por lo menos una inscripcion capaz de darle cierta importancia á los ojos de la posteridad. Nada de eso: el buril de la historia, si acaso se emplea en recordarnos su nombre, solo le dedicará palabras irónicas, que en vez de escitar enojo ó compasion, harán asomar una sonrisa desdeñosa á los labios de cuantos las lean. Gracias á su anómalo sistema y á sus extravagantes pretensiones, él mismo se ha labrado en vida el des crédito que le abruma y el menosprecio que inspira. Fué concebido en el pecado y murió sin confesion. Su existencia y su muerte han sido una continuada agonía, malamente disfrazada con apariencias de salud y robustez. Los mismos esfuerzos que hacia para disimular su debilidad, insuficiencia y aislamiento le perjudicaban. Parecian las contorsiones de un recluta pusilánime que, temblando de miedo, quiere acreditar su valor con estemporáneos y exagerados alardes de fiereza.

Como la impotencia era en todos y cada uno de sus miembros una enfermedad crónica; como habia nacido muerto por decirlo así, trató de ver si podria vivir adoptando una política de subterfugios y decepciones en cuanto á las cosas y á los hombres.

Herederio de una situacion preñada de conflictos y de escándalos, tuvo tal miedo de sí mismo y de cuantos le rodeaban, que fué llamando de puerta en puerta, para proporcionarse auxiliares, ó por lo menos cómplices con quienes compartir la responsabilidad de la situacion. Dispuesto á imitar y aun á esceder á sus desatentados predecesores, le faltaba sin embargo resolucion para consumir la obra que aquellos habian empezado. Por eso á cada paso que daba en tan peligroso camino, se detenía, vacilaba, se sentía desfallecer, cual si un peso exorbitante le abrumase, obli-

gándole á sentarse para tomar nuevo aliento. Temeroso de descubrir sus intenciones, vivia envuelto entre sombras y misterios, usaba de una palabreria enigmática, que le hacia semejante á los antiguos oráculos, y ocultaba cuidadosamente la espada dictatorial, cuya punta dirigia sin trégua al corazon de las instituciones.

Su sistema era un sistema de hipocresia y de engaño. Empleaba la hipocresia para vulnerar los principios: se valia del engaño para disolver á los partidos. Nunca se ha hecho mayor escarnio con menos ruido de los primeros: jamás se ha tratado de destruir y envilecer á los segundos con mas pomposas protestas de generosidad y tolerancia.

Tocante á los principios, proclamaba la legalidad, pero ejercia su poder fuera de la Constitucion y cobraba los impuestos sin permiso de las Cortes; fingia tener respeto á las inmunidades parlamentarias y á la independencia de los cuerpos colegisladores, pero sancionaba los escandalosos ataques dados á las unas y á la otra por el ministerio Roncali en la persona del duque de Valencia y en la del presidente del tribunal supremo de Justicia; pretendia ser rígido defensor de la moralidad, pero no tenia reparo en prohiar las concesiones arbitrarias, onerosas y absurdas que se otorgaron bajo sus dos últimos predecesores para la construccion de ferro-carriles; se preciaba de justo, pero mientras aprobaba y aplaudia las contratas hechas con toda ley con especuladores ansiosos de explotar la rica mina de los caninos de hierro, rescindia estrepitosamente la célebre de carbones á cargo de la casa de Pinto Perez, sacrificando á uno de sus compañeros, cuya deshonra suscribia en el hecho de proponer y conseguir su separacion; blasonaba, en fin, de su amor á la libertad de imprenta, pero añadía á las cadenas que esclavizaban á los periódicos, el suplicio de prohibir, cuando cualquiera número de estos era recogido, que así se anunciase al público por medio de la advertencia de costumbre. De modo que conculcaba todos los principios bajo la mentida apariencia de rendirles culto. Con su conducta recordaba la de aquellos inquisidores impios del Santo Oficio que hacian padecer horribles tormentos y quemaban vivos á sus hermanos en nombre de un Dios de paz, de mansedumbre y de misericordia.

Aficionado á las tortuosidades, jamás acometia de frente ninguna cuestion. Obraba describiendo círculos, como los salvajes del Canadá dan vueltas al redor de la víctima que reservan para el sacrificio. Así es, que respecto á la famosa cuestion constitucional, lejos de declararse resueltamente por la reforma ultra-reaccionaria, prefirió promover representaciones como la que hizo

la grandeza en favor de los mayorazgos y de un Senado hereditario. En valde se le hubiera exigido que resolviese de plano la cuestion de ferro-carriles. Le acomodaba mas remitirla primero al Consejo real con objeto de hacer á este responsable de la resolucion que tenia de antemano tomada si obtenian un voto favorable á sus designios. Sobre la cuestion relativa á los bienes del Príncipe de la Paz se mantuvo en *statu quo* para no deshauciar á los herederos de este con una revocacion esplicita de la orden atentatoria, espedita por el señor Llorente, ni esponerse á los cargos de las oposiciones. Igual temperamento observó con la imprenta, á quien negó el derecho de quejarse para que nadie supiera que estaba sojeta á una verdadera censura.

Al mismo tiempo aspiraba á disolver los partidos con concesiones individuales, mezquinas en realidad, pero de gran bulto en la apariencia. Su objeto era hacerles creer con el nombramiento de unos cuantos tráfogas y apóstatas, tan poco previsores como inconsecuentes, que su tolerancia y magnanimidad le hacian acreedor á las simpatías y aun al apoyo de todos los buenos españoles. En cambio de media docena de empleos distribuidos con gran aparato y concierto de ridículos elogios, largamente perifrasedados por los órganos ministeriales, esperaba introducir en las filas de sus adversarios la discordia, la confusion, la desconfianza y la muerte.

Pero privado de la capacidad necesaria para conseguir el fruto de tan torpe maquiavelismo; débil por su temperamento; esclavo de las condiciones fatales á que estaba sujeto; incapaz de grandes proyectos: sin alas para volar en medio de sus presuntuosas aspiraciones, se arrastró con el galápago en vez de remontarse como el águila, dando vueltas y vueltas, preso en su concha, hasta que rodó desde la cumbre del poder y cayó al fonde del pudridero, donde van á sepultarse los Ministerios en esta época venturosa de paz, orden y justicia.

El presidente del Consejo, el general Lersundi, despues de haber sido compañero y subalterno de los Bravo Murillo y Roncali, usó del poder para hundirse y desacreditarse. Cantidad negativa hasta cierto punto deja en blanco le hoja de sus servicios presidenciales.

El señor Egaña ha sido el árbol de mas hoja y menos fruto que hubo en España. Maquiavelo sin genio; Talleirand sin diplomacia, su administracion se ha concretado á unas cuantas elegias sobre la beneficencia, acompañadas con golpes subrepticios descargados contra la imprenta, á cuya institucion amó en el mando como Atreo á Tiestes, como el lobo á la oveja.

Los servicios del señor Collantes em-

piezan y acaban por ahora en la real órden sobre ferro-carriles. He hecho poco, pero bueno.

Una estátua muda y fria ha sido el señor Govantes, quién al descender de su pedestal, solo deja el fatídico recuerdo de haber autorizado en silencio los planes desastrosos del Gabinete.

Con desarreglos, interrogatorios, memorias, planes en ciernes, billetes efectivos, medidas anunciadas al son de bombo y platillo el señor Pastor deja aumentada en algunas docenas de millones la deuda flotante, y la pobre y esquilmada Hacienda sin aliento siquiera para felicitarse por su despedida.

El señor Doral deja escrita su curiosa historia en la rescision de la contrata con la casa de Pinto Perez.

¿Qué cuenta darán sus sucesores de la triste herencia que reciben sin beneficio de inventario?

Ya está organizado el ministerio que presidirá el Conde de San Luis.

Basta leer los nombres de los nuevos Consejeros de la Corona para deducir que desde luego les haremos la oposicion. Considerados los antecedentes de la persona que simboliza el nuevo poder, solo esperamos una política de resistencia, de exclusivismo, de opresion. El nombre del Conde de San Luis irá siempre unido á recuerdos muy funeros para la causa liberal. Bajo el gobierno de que formó parte, desempeñando la misma cartera que hoy se ha reservado, se oprimió la imprenta cual nunca lo estuvo, se atacó la seguridad individual, se falseó y monopolizó el sufragio, se lanzaron proscripciones de oficio, y se cometieron otros desafueros destructores del régimen constitucional. La perturbacion, el desquiciamiento y la anarquía en que hoy se agitan los partidos, frutos son en gran parte del sistema con que se singularizó en la esfera del gobierno el actual presidente del consejo. Cuando nada persuade que haya abjurado de sus antiguos errores; cuando por el contrario se le ha visto ponerse al lado de los Ministerios impopulares y reaccionarios; cuando, en fin, acepta una situacion anómala é ilegal, ¿qué podemos prometernos de su gobierno? La renovacion de las escenas que tanto afectaron á los amantes de las instituciones.

Por de pronto la manera con que se ha organizado el nuevo Gabinete, muy semeiante á las viciosas prácticas seguidas hasta el dia que desnaturalizaron el sistema representativo, debe infundir recelos legítimos de que se marche por la misma senda de perdicion. ¿En virtud de que principios se ha formado este Ministerio? ¿Qué significa en el órden constitucional? ¿Cuál es su origen? No ha salido de las Cortes, porque estas se hallan cerradas. No ha salido de la mayoría parlamentaria, porque ni el señor Sartorius ni sus cólegas son gefes de ella. No representa ningun partido, porque tiene en su contra la mayoría del moderado, único en que pudiera apoyarse. No espresa ningun pensamiento político, porque es la asociacion accidental de hombres que pertenecieron á diversas escuelas, y á quienes fue el deseo de ejercer el mando. Solo asi se concibe que haya aceptado la cartera de Hacienda el señor Domenech, desertando de sus antiguas banderas para ponerse al servicio del moderantismo. Bien lo presentimos al censurar su nombramiento para el empleo que acaba de dejar. Preferimos, sin embargo, su defeccion abierta, á la conducta equívoca y sospechosa que siguen otros

que aun se honran con el título de progresistas. Váyanse enhorabuena á las filas contrarias los que carezcan de fé y valor para defender los principios liberales en esta época de prueba. Mas vale un contrario declarado que un falso amigo.

Tan desfavorable es la posicion del nuevo gabinete, que aunque estuviera animado de las mejores intenciones, no podria salir del círculo de hierro donde le encierran sus compromisos. Aislado en medio de la escena pública, y en pugna con los partidos, tiene que recurrir á medidas violentas para sostenerse en el mando. Su mala estrella le obliga ó á obedecer ciertos impulsos ó á morir súbitamente si los contraria.

Su historia será la de todos los ministerios colocados en iguales circunstancias. Principiará con algunas promesas lisongeras ó con algunas medidas dignas de aplauso. La oposicion le irritará, y sintiéndose impotente para resistir á sus tiros, despues que con sus actos haya desmentido sus palabras, apelará al rigor y á la persecucion sucumbiendo al cabo en medio de terribles conflictos.

(Clamor Público.)

Del Sr. Marqués de Gerona ya dijimos ayer que se hallaba en camino para Madrid, pues el 18 ó 20 debió salir de Granada.—El Marqués de Molins se halla en París donde á la hora esta habrá recibido la noticia de la solucion de la crisis por un parte telegráfico.

La Nacion, diario progresista encuentra en el gabinete San Luis el pecado original de haber sido formado fuera del parlamento y fuera de la opinion pública; pero su lenguaje revela que dispuesto á hacer la oposicion aguarda á sus actos para empezarla.

El Heraldo dice que hoy está en el ánimo de todos los hombres de buena fé que el conde de San Luis era el único que en los momentos actuales podia formar un gabinete que se hallase á la altura de las circunstancias; y que el que está formado lo está plenamente, y en vista de los síntomas anteriores será recibido con aplauso por el pais como el que responde á todas sus necesidades y ofrece un porvenir de paz y de progreso en sus intereses morales y materiales.

La España, órgano de la situacion que acaba de desaparecer, empieza por decir que entre los actuales ministros los hay que son antiguos amigos suyos que han defendido con La España en dias de prueba los mas caros intereses del Trono y de la Patria y en este concepto (dice La España) siguiendo las tradiciones á que hemos permanecido fieles hasta ahora, asociándonos con todo el valor de nuestra buena fé y de nuestro sincero amor á las instituciones á los que obtienen la confianza á S. M., en la empresa de lavar la ventura del pais, apoyaremos los actos del nuevo ministerio, que cuenta en su seno á los dignos individuos de la administracion ulterior, siempre que como esperamos, se encaminen al bien público, y diremos nuestra opinion con absoluta independencia acerca de ellos, cuando no los consideremos tales como exige lo delicado de las actuales circunstancias.

Idem 21.

Habíamos llegado á figurarnos que la teoria de los hombres necesarios estaba ya en completo olvido y nadie se atreveria á sostenerla despues del des-

crédito y aun ridículo en que cayera bajo la funesta administracion del duque de Valencia. Mucho menos era de creer, que tan absurda doctrina, donde van envueltos la condenacion y el vilipendio de los principios, se exhuma por los mismos hombres que quemaron este incienso ante el ídolo, á quien han vuelto la espalda, y sin cuyo concurso y tal vez contra cuya hostilidad se proponen gobernar al Pueblo español.

Está visto, sin embargo, que para ciertos parciales son infructuosos y perdidas las lecciones de la experiencia. En su ceguedad, en su idolatria, traspasan los límites de la razon y del buen sentido, curándose poco del desden con que responde la Nacion á sus exageraciones. Firmes en su tema, llevan tan piadosa ofrenda al altar donde van colocando sus Dióses. Ayer la ofrecieron al general Narvaez; hoy la presentan al Conde de San Luis. El actual presidente del Consejo es el hombre necesario el único que en los momentos actuales podia formar un gabinete que se hallase á la altura de las circunstancias, como el proscrito de Paris fué siempre atras el único que podia poner en salvo la combatida nave del Estado, refrenando las malas pasiones. Los elogios de entonces no impidieron que sucumbiesen el general Narvaez y sus cólegas, entre ellos el gefe actual del ministerio, como los que hoy se prodigan no evitarán tampoco que desaparezca muy pronto el hombre necesario de la época, cuya falta arrojará á nuestra Patria en el abismo de su ruina.

A la verdad que no sabemos si tomar por lo serio la teoria de los hombres necesarios aplicada al señor Sartorius. Qué títulos, que dotes, que circunstancias privilegiadas tiene el primer conde de San Luis para elevarse sobre el nivel de los demas españoles, para hacer de Rey Sobrino en el campo Agramante de la situacion? ¿Acaba de llegar de luengas tierras con la aureola de gloria que el héroe de las Pirámides? ¿Ha estado por fortuna suya distante de las luchas y miserias de los partidos? ¿Debe su celebridad á servicios de aquellos que reconocen y aplauden los hombres de todas opiniones? ¿Es persona que goza de un prestigio universal, y que inspira profunda confianza? Sentimos que el imprudente celo de sus amigos nos ponga en el duro trance de contestar á las preguntas anteriores. Sentimos mucho tener que decir, juzgando siempre al hombre público, que el conde de San Luis, causante en mucha parte de las desavenencias que agitan al partido moderado, y que tanto contribuyera á poner todo un abismo entre este y el progresista, es el menos apropiado para restablecer la paz, pues sus palabras inspirarán justos recelos, desencadenando los vientos mas tempestuosos. Sentimos decir que le hemos visto nacer y crecer en medio de nuestras discordias civiles, que debe su nada envidiable celebridad á la parte que tomó en ellas, convirtiéndose en el apóstol mas ardiente de la reaccion, y que hoy reaparece en la escena abrumado con el peso de sus antecedentes. ¿Qué garantía puede ofrecer á la imprenta quien la redujo á la última estremidad durante su mando? ¿Quién aguarda el remedio de los abusos y desórdenes cometidos en las elecciones del que dirigió las de 1850, trayendo un congreso unánime con exclusion de todos los partidos? ¿Cómo se aquietarán los que lloran to-

davia las persecuciones y agravios sufrieron bajo el mando del señor C... En consecuencia nada exageramos sosteniendo que si hubiera querido buscarse el hombre adecuado para mentar los conflictos y rencoras de los partidos, no se habria hecho una eleccion mas acertada.

Desconfiaríamos de la salvacion de España si el Conde de San Luis fuera el único que en los momentos actuales puede organizar un gabinete á la altura de las circunstancias. Su nombramiento es quizá el último triunfo y el último esfuerzo de esa política que de legalidad en ilegalidad y de abuso en abuso nos ha conducido á la situacion desesperada en que vivimos. No es, puede ser el hombre predestinado para satisfacer las necesidades de la época sobre cuya apreciacion tanto se equivocó durante su carrera política. A haberse obrado un cambio completo en las ideas y tendencias del señor Sartorius, no llegará á redimir nuestros males ni á mitigarlos siquiera.

La política que se propone seguir el nuevo ministerio es hasta ahora incognita, que los sucesos irán desgranando. Sin embargo, conocidos como están los términos del problema, se presenta muy fácil y sencilla su resolucion. De un ministerio formado en espaldas de las Cortes no debe esperarse el restablecimiento de la autoridad parlamentaria. De un ministerio compuesto de individualidades aisladas, presidido por quien se halla en pugna con todos los partidos y fracciones políticas importantes, no debe esperarse el término de las discordias y la reconciliacion de los ánimos. Dígalo sino la aptitud que ha tomado la imprenta declarándose en oposicion al nuevo gabinete todos los periódicos, que combatian al que acaba de sucumbir, con mas ó menos que le prestaba su apoyo. Dígalo tambien esos rumores de renuncias, esas juntas y conferencias, síntomas infalibles de impopularidad. Cuando un poder, tras un largo período de gracias como el pasado, reúne las circunstancias que gratuitamente conceden sus amigos al señor Sartorius, halla facilidades en todas partes, mata las oposiciones y descansa en un lecho de rosas.

Circulan como de costumbre, cuando ocurre un cambio de Ministerio, muchas y muy variadas noticias.

Los amigos del ministerio anoncian grandes reformas y medidas de indisputable utilidad, al paso que los adversarios de este presagian todo género de conflictos y desastres.

De todas las especies que circulan y ruedan al modo de bolas de billar, en el tablero de la situacion, haremos mérito de las que mas verosímiles parecen.

Dícese que el general Lersundi será nombrado capitán general de la isla de Cuba.

Que al general marques de la Pezuela han ofrecido la capitania general de Madrid con el tercer entorchado por via de apéndice.

Qué el ministerio piensa disolver el Congreso siendo unos de opinion que lo hará desde luego por decreto, y otros que convocará primero para disolverlo despues.

Que se harán grandes cambios en el personal de las secretarías.

Que á las primeras de cambio se suprimirá el Consejo Real in totum, lo cual celebraríamos mucho.

Que asimismo quedará suprimido el

**Consejo de Ultramar.**

Que van á ser removidos varios gobernadores de provincia.

Que por uno de los primeros decretos se permitirá la venida á España del duque de Valencia.

Que han hecho dimision de sus destinos los señores don Diego Lopez Ballesteros, director del Tesoro, don Alejandro Castro de rentas estancadas, don Cádido Nocedal y don Gabino Tejado, este último alumno, biógrafo de ultratumba y secuaz del celeberrimo marques de Valdegamas.

Desearíamos saber en virtud de que principios han presentado todos estos señores sus dimisiones.

El general Lersundi continuaba ayer en Madrid. Personas que se suponian bien informadas, aseguraban que el presidente de la última administración obtendrá dentro de breves dias el importante mando de la Isla de Cuba.

Parece que el señor Benavides ha presentado su dimision del cargo de gobernador de esta provincia.

(Clamor Público.)

No se ha hecho esperar el gabinete presidido por el conde de San Luis en la revelacion de su política; ayer mismo y á la misma hora en que aparecian sus nombramientos en la Gaceta: nos daban á conocer los ministros del 19 de setiembre su programa de gobierno.

Este programa es muy sencillo; tan sencillo como claro, tan claro como significativo.

Hélo aqui: el 20 de setiembre fueron recogidos dos periódicos: *El Diario Español* y *El Tribuno*.

¿Quién no lee en estas recogidas todo lo que debemos esperar de libertad para la imprenta, de respeto para las instituciones representativas, de protección para los intereses públicos, de verdad para las leyes sistemáticamente conculcadas de algunos años á esta parte?

¿Quién no vé en estas recogidas al conde de San Luis de otras épocas infamias, al mismo ministro que deportaba las personas, que secuestraba el pensamiento, que monopolizaba la tribuna que en el poder y fuera del poder adquirió una celebridad fúnebra por la arbitrariedad de sus actos y por la temeridad de sus propósitos?

¿Quién no adivina en estas recogidas la suerte futura del escritor en la prensa, la del elector en los comicios, la de las minorías en el Parlamento, la del pais en las regiones del gobierno?

¡Oh! ¡sil todo esto es fácil de leer, de ver y de adivinar; porque todo esto y mucho mas que callamos, se encierra en la recogida de dos diarios independientes, recogida que ha de llegar á oídos del pueblo español en el mismo momento en que llegue á sus oídos la constitucion del gabinete Sartorius-Collantes.

¿Pero hay alguien á quien sorprenda esta conducta, esta manera de iniciar políticas y de formular programas sabiendo que el que las inicia y el que las formula es el primer conde de San Luis?

No: no debe haberlo, y si lo hay, ó no debe ser español ó debe haber estado fuera de su patria durante estos seis últimos años.

Lo que si sorprenderá es, que en la recogida del *Diario Español* y del *Tribuno* haya tenido su parte de accion y responsabilidad un diputado progresista, hoy compañero del conde de San

Luis, á quien llaman don Jacinto Felix Domenech.

¡Qué tiempos y que metamorfosis! ¡qué hombres y qué cosas!

Nos parece estar soñando, y sin embargo nos hallamos despiertos: nos parece escuchar al señor Domenech defendiendo la inviolabilidad del artículo II de la Constitución desde los bancos de la izquierda del Congreso, y sin embargo le encontramos autorizando desde el sillón ministerial la recogida de dos periódicos: nos parece que aun le estamos tendiendo la mano de correligionarios, y sin embargo ya no podemos tocarle, tan lejos se encuentra de nosotros de nuestros dioses y de nuestro culto.

¡Qué tiempos y que metamorfosis! ¡Qué hombres y qué cosas!

Parece que se confirma la dimision de los señores Nocedal, Castro y Lopez Ballesteros.

Se espera de un momento á otro que aparezca en el periódico oficial una real orden suspendiendo la comision dada al duque de Valencia, en el extranjero.

Un periódico de Paris dice con referencia á uno de sus corresponsales de Londres que en esta capital se aseguraba que ya habian empezado las hostilidades entre torcos. Esta noticia no la vemos confirmada por ningun diario extranjero, pero no nos estrañaria que fuese cierta.

(Nacion.)

Idem 22.

Anoche salió de Madrid en posta el Sr. conde de Vilches y sobre este viaje se hicieron los mas raros comentarios; pero la verdad es que el señor conde fué únicamente á Arganda, pueblo situado á 4 leguas de Madrid, para traer á la corte al general Blaser. Este y el señor conde de Vilches, estaban de vuelta en Madrid hoy por la mañana.

(Hojas autógrafas.)

**Noticias extranjeras.****Despacho eléctrico particular.**

Paris 16 de setiembre.—El periódico el *Times* manifiesta su temor de que en la entrevista verificarse en Olmutz, entre el emperador de Austria y el de Rusia, este último no procure que la Prusia y el Austria se separen de la alianza con Inglaterra y Francia.

**ORIENTE.**

Un despacho eléctrico de Viena, fechado el 13 de setiembre, anuncia que el gabinete ruso ha reusado definitivamente aceptar las modificaciones introducidas por el Sultan.—La Rusia va á publicar un nuevo *memorandum*.

Los preparativos militares de la Puerta continuan con mas actividad que nunca. Se han comprado la última semana 40,000 capotes para los soldados, y el espíritu público está por la guerra, que en todas partes se predica.

Los ingleses son casi tan mal mirados en Constantinopla como los rusos. Se hacen contra ellos caricaturas y sátiras en prosa y verso.

Se han colocado muchos pasquines por el pueblo, diciendo al gobierno que la causa es santa, y que es el único recurso que le queda á la Turquía.

**INGLATERRA.**

LONDRES 13 de setiembre.

Todos los valores de la Bolsatuvieron el dia 13 una tendencia marcada á la baja. Continúa la esportacion del oro, y se teme que el Banco tenga necesidad de elevar de nuevo la tasa del descuento. Se hacen pocos negocios.

(Presente.)

**Variedades.**

A La *Esperanza*.—En una crónica de nuestros pasados números nos lamentábamos de la deplorable influencia que los bailes del Hipódromo y de la Virgen del Puerto ejercen en los cerebros de nuestras criadas de servicio. De aqui toma pretexto nuestra santorriona hermana *La Esperanza* para hablarnos de las virtudes que florecian en épocas de menos bailes y mas rosarios y sermones. el periódico absolutista olvida que en tiempos algo mas lejanos la inmoralidad, la hipocresia, el fraude y la mentira podian ostentarse sin temor de que la imprenta y la opinion lanzasen su temible é incontrastable anatema sobre la frente de los malvados. El periódico absolutista olvida que en los tiempos de novenas y procesiones servian con frecuencia las citas de amores ilícitos y los conventos para ocultar detras de sus sombríos y silenciosos muros conspiraciones secretas contra el primer poder del Estado. No recuerda los dichosos tiempos de los gremios y las cofradías. Entónces rezaban muchas criadas el rosario por la tarde y delataban á sus amos al dia siguiente á los virtuosos y humanos satélites del Santo Oficio. Entónces habia escomuniones públicas lanzadas con frecuencia por el odio personal, sobre un honrado padre de familia. La mala voluntad de un vecino, ó la envidia de un miserable, producía una delacion encubierta que atraía males y persecuciones misteriosas sobre la cabeza del delatado. Entónces no se necesitaban procesos ni defensores, ni pruebas para perder á un ciudadano. Bastaba imputarle un hecho calumnioso. Entónces vivian públicamente algunos sacerdotes y ministros del altar en escandalosa mancebia, como lo probaban hasta la evidencia infinitos escritos de aquellos aciagos tiempos. Entónces se colocaban el derecho y la razon en la punta de una espada, como lo probaban nuestras comedias del teatro antiguo. Entónces se representaban farsas absurdas en los conventos de frailes y monjas, teatros muchas veces de crímenes horrendos y escenas inmorales. ¡Dichosos tiempos aquellos! Es verdad que no habia bailes campestres, pero en cambio iban los hombres á la bóveda de San Ginés para pegarse disciplinazos y ponerse las costillas en carne viva, creen yendo que asi ganarias el cielo. Pero al mismo tiempo que los desdichados maltrataban su cuerpo guiados por el mas torpe fanatismo, los curas y frailes que les inducian á tales penitencias se procuraban todos los placeres y comodidades del cuerpo con manjares suculentos y una existencia ociosa y regoldona. Posteriormente toda la moralidad estaba simbolizada en el célebre grito de «Viva Fernando y vamos robando,» que glusa en su sermón tercero de cuaresma el P. M. Fr. José Salvador. No recordemos la dichosa época de la persecucion de los liberales, ni las exclamaciones de los voluntarios realistas de «quiero caenas.»

Bastan estas simples pineeladas trazadas á la ligera para poner de manifiesto las felicidades que gozaríamos si volviesen los tiempos y los gobiernos por que aboga nuestro desinteresado colega vespertino.

Ya que se ha empeñado en seguir una senda oscura y tortuosa, coja al menos la antorcha imperecedera de la historia para que alumbré su camino.

*Máquina Erickson.*—Los periódicos del Havre á los que copia el *Diario de los Debates*, publican el resultado de los experimentos hechos en aquel puerto con la máquina Erikson, destinada á sustituir el aire al vapor en los buques. Estos se verificaron ante dos comisiones, una de la academia de ciencias, presidida por el profesor Rivat y otra enviada por el ministro de marina y presidida por Mr. Paris, capitán de navio. Los experimentos tuvieron el mas favorable éxito bajo el punto de vista científico á industrial. Colocáronse termómetros de Mercurio en las telas metálicas del regenerador, y otros termómetros en el orificio de admision del cilindro con objeto de fijar la temperatura del aire á su salida de las telas metálicas antes de su llegada bajo el motor.

Resultó de estos medios investigatorios, que la temperatura de las telas aumentaba gradualmente desde la capa inferior hasta la ulterior. El aire, despues de atravesadas, adquirió una temperatura de 300 á 360 grados; el aire espulsado de la máquina despues de haber atravesado el regenerador, varió desde 93 á 110. Tal cambio de temperatura será aun mas considerable á medida que se perfeccione la colocacion de las telas metálicas.

Este cambio tan fuerte de temperatura se efectúa en medio minuto, verificándose asi el hecho capital de la accion de las telas metálicas que constituye la parte culminante del invento Erickson, que ha salido triunfante de las imperfectas pruebas verificadas en el Havre. Su autor busca ahora la perfeccion; pero lo que ya se conoce de él demuestra que su invencion está destinada á producir en el mundo consecuencias superiores á la de la aplicacion del vapor al movimiento de los buques.

La caída de la presion, debida al paso del aire á través de las telas metálicas, representa una cuarentésima parte de la atmósfera. Mr. Erickson tenia en vista de esta razon al anunciar la pequeza pérdida de presion ocasionada por su regenerador. El resultado de esta máquina una de las peores de Erickson, ha dado sin embargo, una fuerza relativamente mayor á las de vapor y la diferencia en el combustible ha sido grandísima, elevándose solo á tres kilogramos por hora y por fuerza de caballo. Las comisiones oficiales y científicas que presenciaron estas experiencias publicarán en breve sus pareceres.

**Gacetilla comercial.****BOLSA DE MADRID.**

Cotizacion del 20 de setiembre de 1853.

FONDOS PUBLICOS.

Tres por 100 consolidado 43 5/8.

Tres p. 8 diferido á 23 3/8.

Particip. convertibles á 3 p. 8 á 00.

Ins. del 4 y 5 por 100 á 20.

Amortizable de primera á 10 3/8.

Dicha de segunda 5 1/4.

Acciones de San Fernando 104.

Nota de la redaccion.

Despues de la Bolsa.—Tres por ciento á 43 3/8 d.—El tres por ciento diferido á 23 5/8 d.—Amortizable de primera clase á 10 3/8 d.—Id. de segunda á 5 1/4 dinero y á 3 3/4 papel.—Comité ó sea el 50 por ciento de cupones, á 4.

Cambios.

Londres á 90 dias 51 20 por un p. f. Paris á 8 dias 5 f. 25 por un p. f. Alicante 1/4 d.—Barcelona par p.—Bilbao par p.—Cádiz par p.—Coruña 1/2 p.—Granada 1/4 d.—Málaga 1/4 d.—Santander par p.—Santiago 1/2 d.—Sevilla par p.—Valencia par p.—Zaragoza 1/4 d.

Bolsa de Paris del 20 de setiembre.

Tres por 100 77 fr. 30 c. Cuatro y medio por 100, 101 fr. 80 c.—Españoles.—Diferido, 22 1/8. Interior, 42 3/8. Pasiva 0.

Bolsa de Londres del 18 de setiembre.

Consolidados 96.—Españoles: Pasiva 5 1/4.—Tres p 8 46 5/8.—Diferida 22 3/8.

MERCADOS ESPAÑOLES.

Málaga 8 de setiembre.

Precios del mercado.—Trigorecio de 1ª calidad. F. Rs. 48 á 52. Id. id. de 2ª id. 46 á 47. Id. id. 3ª id. 42 á 44. Id. cañivano, segun calidad 36 á 40. Id. morillo de la vega, 39 á 14. Cebada del pais, 1ª calidad, 17 á 18. Id. navegada, segun calidad 16 á 17. Maiz del pais 28 á 30. Garbanzos de 1ª, 2ª y 3ª calidad 78 á 100. Habas tarragonas 40 á 42. Id. mazaganas 30 á 32. Id. menudas 31 á 32. Aceite fresco á 52. Idem malo á 50.

Granada 14 de setiembre.

Trigo de 33 á 42. Cebada de 15 á 16. Habas de 27 á 30. Maiz de 25 á 29. Garbanzos de 58 á 60. Aceite á 63 rs.

Alicante 17 de setiembre.

Precios corrientes en partidas de por mayor sin el derecho de puertas á escepcion de los frutos coloniales y extranjeros que los pagan á su entrada, de los principales artículos que constituyen el comercio de esta plaza.

Azúcar de Habana surtido por mitad superior á 40/50 rs. ar. valenciana. Id. corriente 39/49. Almendra comun en pepita 67 1/2. Id. fina en id. 81 1/2. Id. pestañeta 87. Aceite de comer á 60. Harinas: de 1.ª 21 á 19; de 2.ª 19 1/2 á 17 1/2; de 3.ª 18. Bacalao ingles 3.º grande 140 á 143, quintal. Id. mediano 156 á 159. Id. pequeño 150 á 140 1/2. Trigo de Sevilla 40 á 42 rs. fan., duro del pais 40 á 41. Candeal 45 á 47. Geja 42, á 44.

MERCADOS ESTRANJEROS.

Trieste 10 de setiembre.—El mercado algodonero está paralizado por falta de pedidos del interior y de los avisos de Liverpool.—Los aceites han estado mas animados, pero los precios se presentan algo flojos.—La semana ha corrido bastante activa para los cereales y especialmente por el maiz, pero sin alteracion en los precios. El mercado cierra con extraordinaria firmeza de parte de los tenedores de trigo candeal, y á precios en alza por el maiz.

Burdeos 14 de setiembre.—Los aguardientes espiritu 5/6 en baja de 2 fr. se pagan á 192 fr. los disponibles.

Nueva York 3 de setiembre.—Por el Báltico.—La situacion financiera ha mejorado, los negocios son mas activos; los efectos públicos han subido.—El mercado algodonero está encamado, pero los precios se sostienen firmemente.

Habana 25 de agosto.—El azúcar está sin variacion alguna, aunque en general la situacion está en favor y únicamente la falta de buques paraliza las transacciones.

Buenos Aires 1.º agosto.—Desde que fué el bloqueo hemos recibido de lo alto de la ribera y del interior de esta provincia 55,000 cueros secos, de ellos 7,000 Mataderos secos, colocados bajo embargo, los cuales se venderán

pronto por cuenta del gobierno. Ultimamente se han pagado; B. A. Mataderos secos 58 rs. fuertes por 55 libras ó 7 4/10 d. á bordo: id. id. para España 59 á 40 rs. f. lotes mezclados de Entre Rios inferiores, francos de garras, 57 rs. por 55 libras

Algunas partidas de conveniencia para la Alemania y la América del Norte se sostienen á precios que equivalen de 40 á 42 reales, pero los compradores no parecen dispuestos á pagar por ellas mas de 38.—Luego despues que salió el último vapor se pagaron los cueros salados á 35 reales, y desde que disfrutamos del beneficio de la paz han cambiado de manos 25,000 cueros á los precios de 25 rs. f. por de buey, peso de 60 lib.; 32 3/4 por id. peso 63 lib. y 31 rs. por vaca.—No puede esperarse gran reduccion en los límites establecidos nor haber poco que empezó la producción y en todo el presente mes serán limitados los recibos.

Rio Janeiro 12 de agosto.—Cafés.—La falta de operaciones nos precisa á considerar como nominales los precios establecidos. Las existencias no son bastante notables, y á causa de la cortedad de nuestra cosecha los arribos del interior tampoco serán suficientes para producir una baja que ponga los precios al nivel de los que rigen en Europa y en los Estados Unidos.

PALMA.

Segun noticias, parece se ha presentado una proposicion acerca la reedificacion de nuestro teatro principal.

Se nos ha asegurado igualmente que se insiste en la idea de formar una compañía dramática, idea de la cual ya dimos conocimiento á nuestros lectores, para dar funciones en el teatro de la Merced, habiéndose hecho gestiones para ajustar á la conocida actriz doña Dolores Garcia y á su hijo. Mucho nos alegraríamos se efectuara la tal idea.

INCA 22 de setiembre.

NOTA de los precios que han tenido en este mercado los artículos de consumo que á continuacion se expresan:

Table with 3 columns: Medida y peso mallorquin, Precio menor, Precio mayor. Rows include Trigo, Candeal, Cebada, Habas, Habichuelas, Guijas, Garbanzos, Arroz, Aceite, Vino, Aguardiente, Leña, Carbon, Algarrobos, Almendron, Queso, Lana, Cerdos cebados.

CRONICA RELIGIOSA.



Santo de mañana.

SAN COSME Y SAN DAMIAN MARTIRES.

Estos bienaventurados fueron hermanos y naturales de Egea, ciudad de Arabia, hijos de padres cristianos. Diéronse al estudio de las letras, y especialmente en la medicina, saliendo

excelentes médicos sanando á muchos enfermos que parecian incurables y asistiendo no por el interes temporal á los enfermos, sino por misericordia y puro amor de Dios, por lo que eran amados y respetados de todo el pueblo. Tuvo noticia de los dos santos hermanos un Proconsul llamado Licias hombre cruelísimo y en extremo enemigo de los cristianos, mandólos traer á su presencia juntamente con otros tres hermanos suyos cuyos nombres eran Atimo, Leoncio, y Eupropio todos cristianos; y viendo Licias vanos sus esfuerzos para persuadirles que sacrificasen á sus dioses les mandó martirizar con varios tormentos hasta que por fin los cinco hermanos fueron degollados en el año del señor 285.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. Rows for Ayer, Hoy, and specific times.

AFECCIONES ASTROÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ..... 6 hs. ms. Pónese..... á las ..... 6 ” ” Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero las 11 hs. 51 ms. 31 s.

AVISOS oficiales.

Don Mariano Peralta auditor de guerra honorario y juez togado de primera instancia del partido de la ciudad de Palma.

Por el presente edicto cito, llamo y emplazo á todo el que se considere con derecho por alodio censo ó fideicomiso ú otro cualquiera en y sobre una casa y cerral sita en el lugar de Costitx y calle llamada can Ramon, y un cuartón de tierra viñedo llamado can Diamant en el mismo lugar de Costitx sufragáneo de la villa de Sansellas cuyas fincas se venden en virtud de lo mandado por este juzgado y á instancia de doña Maria Luisa Gil y corador de los hermanos de ésta para que se presenten en el término de nueve dias á deducirlo en este dicho juzgado y escribania del infrascrito apercibido de lo que hubiere lugar. Palma 23 de setiembre de 1853.—Mariano Peralta.—P. M. de S. S.—José Arbos y Rubí.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE HACIENDA PÚBLICA de las Baleares.

Aproximándose la época de repartir el cupo de la contribucion territorial del año de 1854, la administracion ha juzgado conveniente recordarnos como desde luego recuerda por medio del Boletín oficial á los Ayuntamientos y fechas periciales de los pueblos de la provincia: 1.º que segun lo dispuesto en las órdenes é instrucciones vigentes, se hallan obligados á trabajar con asiduidad celo y constancia para preparar, y dar por terminadas antes todos las operaciones estadísticas necesarias para fijarlo con seguridad y acierto, y 2.º que formado ó rectificada que sea el amillaramiento respectivo deberán esponerle al público, á fue de que los contribuyentes puedan examinarle y promover en su vista cuantas reclamaciones creyeren justas dentro de los plazos marcados por instrucción, evitando de hacerlo saber oportunamente por pregon ó en la foama que se acostumbre en los mencionados pueblos. Palma 23 de setiembre de 1853.—P. O.—Casimiro Urech.

Avisos particulares.

Una ama de leche, de

estado viuda, edad 29 años, desearia encontrar criatura para criar en casa de sus padres. En esta imprenta darán razon.

MONTAÑES, CASTRES.

Pone en conocimiento de sus señores parientes que acaba de llegar de Paris con las últimas novedades para la próxima temporada de invierno.

Se desea tomar en alquiler una casa zaguan. En esta imprenta darán razon.

En el edificio que fué

convento de San Francisco de Asis, en el corredor del patio y pieza que servia de cuartel á la Guardia Civil, se halla un depósito de ataudes de todas dimensiones, y á los precios mas acomodados segun su clase y calidad y son los siguientes:

Table with 2 columns: Description, Price. Rows include Grandes forrados, Idem pintados, Medio cuerpo forrados, Pequeños, primera clase, Segunda idem, Tercera idem, Cuarta idem, Quinta idem.

Ademas de las clases mencionadas se fabrican de cualesquiera clase que se pidan á precios convencionales, segun su clase y forro de ellos.

ADVERTENCIA. En la habitacion de la derecha, entrando en la porteria se hallarán á toda hora, asi de dia como de noche, dos hombres que conducirán los ataudes á la casa del difunto, y colocarán el cadáver en él sin aumento de precio ni retribucion alguna.



ADMINISTRACION DE LOS VAPORES MALLORQUIN Y BARCELONES.

Se avisa al público que desde el 1.º de octubre próximo hasta 31 de enero inmediato, los indicados paquetes de vapor Mallorquin y Barcelones verificarán dos viajes redondos semanales desde este puerto al de Barcelona, saliendo á los dos puntos todos los miercoles sábados á la hora acostumbrada. Palma de Mallorca 23 de setiembre de 1853.—El administrador.—Miguel Estade y sabater.

LIBRERIA DE GELABERT PLAZA DE CORT.

LOS TRES CROATOS,

LA ESTRELLA DEL DESTINO.

Novela histórica del siglo XVII, por don A. Agustin Rocagomera y Salsau.

PROSPECTO.

El autor de esta hermosa novela ha logrado hermanar admirablemente el interés dramático con la fidelidad histórica. Las sangrientas guerras civiles de la Francia en el siglo XVII han prestado abundante materia á su fecunda imaginacion para trazar un cuadro acabado de una época harto azarosa durante la cual, al par de altos hechos de armas, presencié aquella heroica nacion desgarradora escenas populares. El interes cada vez mayor de este libro, los bellos episodios de que está sembrado, las colosales figuras que en él aparecen y la lucha de pasiones sin cesar renovada, hacen prometer al editor que esta novela obtendrá una justa jera acogida del público. Para lograr con motivo este apetecido objeto, ha encargado de esta ilustracion á los mas acreditados artistas de esta corte, procurando al propio tiempo una barata extraordinaria á favor de los Sres. suscritores.

Se suscribe en esta libreria á 1 real vellón la entrega.

PALMA

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT editor responsable.